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《穿越聖經》 

撒迦利亞書（24）撒迦利亞的預言清楚地指向基督的首次來臨和祂的再來。 

那時萬國都聽從基督，祂要君臨天下，萬膝要向基督跪拜，萬口要承認祂是主

（亞 9:10-10:2） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了撒迦利亞書 9:2-9，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再

繼續查考與研讀這卷書 9:10-10:2的內容。 

 

讀罷撒迦利亞書 9:2-9，或許有人忍不住會發出疑問，說：“亞實基倫、迦薩、以革倫，以及

亞實突這四個城市的命運如何？”撒迦利亞提到非利士的這四座重要城市，因為他們犯下大

罪和拜偶像。亞實基倫、迦薩和以革倫會遭毀滅，亞實突將被外邦人佔領。那些殘留的人便

融入以色列，成為一個新的支族，如同耶布斯人一樣。大衛攻克耶路撒冷時，並沒有消滅耶

布斯人，而是把他們納入猶大族中。 

 

或許有人會感慨地說：“聖經告訴我們，個人和教會的問題都不足以畏懼，因為神說祂必親

自看顧。這實在振奮人心！”撒迦利亞之後過了幾個世紀，安提阿古四世侵佔了以色列。主

後 70年，羅馬將軍提多徹底摧毀了聖殿。因此，這個應許應該是根據百姓順服的情形，有條

件的應許。然而，總有一天，神的百姓將不再擔憂敵人的入侵，正如約珥書 3:17所說的：“你

們就知道我是耶和華─你們的神，且又住在錫安─我的聖山。那時，耶路撒冷必成為聖；外

邦人不再從其中經過。” 

 

或許還有人不禁會說：“耶穌騎驢駒不覺羞愧，今天，我們卻要和人比車、比房子、比名校，

這實在是不應該！”根據馬太福音 21:1-11的記載，耶穌騎驢駒進入耶路撒冷一事，早在五百

多年前先知就預言了。耶穌來到世上，使預言應驗，照樣祂再來的預言也一定會應驗。我們

要時刻作好準備，等候祂再來，因為祂會隨時回來！ 

 

上一次節目結束前，我提到教會用“凱旋進城”為標題不好。一般來說，戰勝的大將軍才會

凱旋進城，受人擁戴。對照來看，所謂的基督凱旋進入耶路撒冷，規模真是太小了。那是一

個小型的，不是盛大歡迎的遊行，只有一個看來不起眼的人，和幾個不起眼的跟隨者而已。

如果那天有一個羅馬人正好在場的話，他可能會走出來問發生了什麼事。如果他們說：“這

是主耶穌凱旋地進入耶路撒冷。”這個羅馬人一定會覺得好笑，他會說：“這怎麼是凱旋進

城呢？你應該到羅馬看看凱撒從高盧回來的盛況。他帶回戰利品和俘虜時，街上的遊行超過

三天。”對羅馬人來說，主耶穌的凱旋進城真是太寒酸了。基督並沒有要凱旋進城，當祂騎

著驢駒進到耶路撒冷時，這反而突顯了祂生命中的危機，祂的生命有危險。祂表達的策略改

變了。以前祂總是靜悄悄地進入耶路撒冷，不引人注意，採取低調、不想公開的方式。祂總

是從人群中退下，不想成為眾人的焦點。以賽亞書 42:2預言：“他不喧嚷，不揚聲，也不使

街上聽見他的聲音。”祂從羊門進城、躲避群眾的注意。即使在行完神蹟之後，祂也不張揚。

現在策略改變了。如果我們看不出這是危機，我們就不能明白祂的意思。現在祂要公開進城，

刻意引人注意，祂要故意引起爭論。因為再過一會兒，祂要被認出祂是以色列的王，是他們

的彌賽亞。根據約翰福音 12:19的記載，法利賽人彼此說：“看哪，你們是徒勞無益，世人都

隨從他去了。”這話說得不錯。主耶穌進城時，在耶路撒冷造成轟動。雖然主耶穌讓自己在
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人前公開，但祂是溫柔的。馬太福音引用撒迦利亞書的預言說，祂是公義的，是低調的。我

的看法和幾位傑出的聖經注釋家不一樣，他們認為主耶穌騎的小驢駒，象徵祂的謙卑溫和。

我認為小驢駒是君王的坐騎。你看，聖經中用馬象徵戰爭。小驢駒是君王在太平時期的坐騎，

是皇家的動物。士師記 10:3-4記載一位士師，他有三十個兒子，他給每一個兒子騎上一匹驢。

從現代的角度來看，這相當於他給每個兒子買了一輛高級跑車。主耶穌騎驢駒並不是象徵溫

柔，但在撒迦利亞的預言中是指，將來彌賽亞會以君王的身分騎著驢駒進城，但祂是溫柔謙

和的。 

 

在整個事件中，必須糾正另外一個錯誤的印象。有人認為只有一次所謂的凱旋進城。一般的

注釋家大多認為，基督是連續三天進入耶路撒冷。第一次是在禮拜六、安息日那一天進耶路

撒冷。祂在禮拜天和禮拜一又進耶路撒冷。第一次在安息日那一天，是以君王的身分進耶路

撒冷。馬可福音 11:11記載：“耶穌進了耶路撒冷，入了聖殿，周圍看了各樣物件。天色已晚，

就和十二個門徒出城，往伯大尼去了。”主耶穌只是到處看看。安息日那天沒有兌換銀錢的

人；祂只是看看就走了。祂的行動會被人拒絕，祂是以君王的身分在棕櫚主日的前一天，也

就是禮拜六進耶路撒冷。然後在禮拜天，也就是七日的第一日進耶路撒冷，祂看到兌換銀錢

的人在聖殿，便立刻潔淨聖殿。馬太福音 21:12記載：“耶穌進了神的殿，趕出殿裡一切做買

賣的人，推倒兌換銀錢之人的桌子，和賣鴿子之人的凳子，”這件事很特別。祂是惟一一次

以祭司的身分在地上做這事。希伯來書 8:4很清楚說祂在地上不是祭司，經文記載：“他若在

地上，必不得為祭司，因為已經有照律法獻禮物的祭司。”沒有一個祭司敢潔淨聖殿，但當

耶穌在棕櫚主日回到聖殿時，祂潔淨了聖殿。然後，在星期一主耶穌又再去耶路撒冷，在路

上咒詛無花果樹。馬太福音 21:23記載：“耶穌進了殿，正教訓人的時候，祭司長和民間的長

老來問他說：‘你仗著什麼權柄做這些事？給你這權柄的是誰呢？’”那一天，主耶穌還在

教導人；祂是神的代言人，是神的先知。那天祂遇到從各方來的反對勢力；祂讓敵人啞口無

言。祂說的話就是神的話。在約翰福音 14:9，耶穌說：“人看見了我，就是看見了父；”的

確如此，聽主耶穌說話，就等於聽天父說話，所以你可以明白，基督進耶路撒冷不是只有一

次，而是三次。祂最後一次是以先知、祭司，以及君王的身分出現在國人面前的。 

 

我們已經知道主耶穌進城不是要凱旋地進城，但這算是進城嗎？不算，其實祂是要離開，不

是要進去。祂不準備長期以君王的身分住在耶路撒冷。祂讓門徒先到城裡安排一個房間，作

逾越節晚餐的場地，祂是為受難、受苦、死亡作準備，祂預備要進入死門。主耶穌進耶路撒

冷不是買單程票，而是買往返票，死亡只是整個計劃的一部分，神的計劃包括主耶穌的死、

復活、升天、代求、教會被提、祂再來作王。其實，騎著小驢駒凱旋進城的路徑，不只是從伯

大尼到耶路撒冷，那只是從永恆的過去開始的一小步而已，祂在創世以前就是被殺的羔羊，

這要延伸到永恆的未來。當你從這個角度來看，這一切就顯得很有意義；不然，這一切就毫

無意義可言了。從永恆來的這一位，就是進入耶路撒冷的這一位，以賽亞書 57:15說：“因為

那至高至上、永遠長存（原文是住在永遠）名為聖者的如此說：”詩篇 90:2也說：“從亙古

到永遠，你是神。”也就是說，從過去到未來，祂始終是神。 

 

教會說主耶穌最後進耶路撒冷是“凱旋地進城”，但我認為是凱旋地離開。眾人跟在祂後頭

喊著“和散那”，他們並不認為祂是神的兒子，是救世主。這一天喊“和散那”的群眾，也

是隔天喊“釘他十字架”的同一批人。我看過一幅很有意義的畫，作者不知是誰，這幅畫述

說了一個故事，有一隻小驢駒正在吃棕梠樹葉，背景是三個豎立的十字架。那不是主凱旋地

進城，而是主凱旋地離開。早在六個月以前，主耶穌已經定意面向耶路撒冷而去，要在那裡

受死。根據事先安排好的計劃，主耶穌公開行程，明確決定，採取行動。這當中沒有一件事

是突然發生的。當主耶穌騎著驢子進耶路撒冷時，祂是從永恆而來，要進入到永恆裡去。與
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其說進城，不如說是離開。十字架和空墳墓不是最終的目的地。祂的升天也不是故事的結局。

路加福音 23:43記載主耶穌對將死的強盜說：“我實在告訴你，今日你要同我在樂園裡了。”

當主再來時，他會以君王的身分降臨。我們展望未來，可以高唱《擁戴我主為王》，歌詞是：

“擁戴我主為王，聖羔在寶座上，請聽妙樂傳遍諸天，和聲壓倒群響。振奮我心同唱，頌祂

救恩浩蕩，歡呼為你受死之主，千秋萬歲無疆。”讀完撒迦利亞書 9:9，希望你能夠明白這節

經文的重要性。這節經文就像大門的樞紐一樣，決定了這一段的解釋。 

 

撒迦利亞書 9:10-17說：“我必除滅以法蓮的戰車和耶路撒冷的戰馬；爭戰的弓也必除滅。他

必向列國講和平；他的權柄必從這海管到那海，從大河管到地極。錫安哪，我因與你立約的

血，將你中間被擄而囚的人從無水的坑中釋放出來。你們被囚而有指望的人都要轉回保障。

我今日說明，我必加倍賜福給你們。我拿猶大作上弦的弓；我拿以法蓮為張弓的箭。錫安哪，

我要激發你的眾子，攻擊希臘（原文是雅完）的眾子，使你如勇士的刀。耶和華必顯現在他

們以上；他的箭必射出像閃電。主耶和華必吹角，乘南方的旋風而行。萬軍之耶和華必保護

他們；他們必吞滅仇敵，踐踏彈石。他們必喝血呐喊，猶如飲酒；他們必像盛滿血的碗，又

像壇的四角滿了血。當那日，耶和華─他們的神必看他的民如群羊，拯救他們；因為他們必

像冠冕上的寶石，高舉在他的地以上（或譯：在他的地上發光輝）。他的恩慈何等大！他的榮

美何其盛！五穀健壯少男；新酒培養處女。” 

 

有關彌賽亞的到來，先知撒迦利亞不僅預言了他是騎著驢駒到來的王，王的勝利和統治之應

許，而且還預言了他釋放被囚之人、神百姓的勝利，以及神子女將得到的永恆祝福等應許。 

 

在撒迦利亞書 9 章，我們看到神要拯救北國以色列和南國猶大，我們也看過神將來要使他們

成為祭司，服事外邦的國家。有人把 10章解釋作 9章的延續。可是，有些很優秀的聖經解經

家覺得，只有 10:1屬於 9章，我接受這個看法。我們繼續讀下去的時候，就會明白。 

 

撒迦利亞書 10:1說：“當春雨的時候，你們要向發閃電的耶和華求雨。他必為眾人降下甘霖，

使田園生長菜蔬。” 

 

如我們前面所說的，這一節屬於 9 章，繼續描寫繁榮的狀況，在千禧年基督統治全地期間，

全地都有繁榮的景況。這節經文中所提到的甘霖，就是久旱以後所下的雨。你看，對於以色

列這個屬世的民族，神應許要給他們屬世的祝福。神沒有應許要給教會屬世的祝福，神應許

要給教會屬靈的祝福。秋雨和春雨是以色列屬世祝福中很重要的一部分，可以使他們的地像

伊甸園。現在看來幾乎是相反，因為審判已經臨到那地，也臨到以色列百姓了。要證明這一

點並不難：神在審判，就是不下雨。以色列和阿拉伯的大問題，就是水源不足，他們努力想

要得到更多水源。其實最好、也最容易的方式，就是回轉歸向神，經歷神要藉著雨水給他們

在物質上的祝福。可是他們還沒有歸向神，所以還是缺水。有人說，春雨已經臨到那地了。

沒有錯，他們比以前有更多的雨水；但是在夏天，你就看到他們所種的果園迫切需要雨水的

滋潤。那裡幾乎沒有足夠的水源可以灌溉土地。春雨，就是比較晚期、在三、四月間下的雨，

比較充足，但還是不夠。在千禧年間，神會給他們足夠的雨水，好讓草地生長、餵養家畜和

動物。那時會有很多雨水澆灌農作物、潤澤生物。這節經文的解釋，與具體的雨水有關。可

是，雨水在聖經中也象徵屬靈的更新。例如，約珥書 2:28 就有這個含義。雨對土地很重要，

屬靈的雨、或聖靈的澆灌，對百姓屬靈生命來說也很重要。約珥和撒迦利亞的預言，都明確

提到了未來千禧年的光景。到時聖靈會澆灌下來，因此，雨水有兩種意思。 

 

從撒迦利亞書 10:2開始我們要再回頭看審判。雖然神要在末後的日子堅固選民，帶領他們進
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入千禧年，但在他們當中還是有些事錯得離譜。神立刻指出以色列人所做的錯事。真正為這

個國家帶來問題的，是拜偶像。 

 

撒迦利亞書 10:2說：“因為，家神所言的是虛空；蔔士所見的是虛假；做夢者所說的是假夢。

他們白白地安慰人。所以眾人如羊流離，因無牧人就受苦。” 

 

“家神”就是“家中的神像”，在家中供奉的小偶像，聖經在別的地方也提到過。有位著名

的希伯來學者寫了好幾本書，他提到現在還有很多人拜魔鬼。我感謝他給我這個信息。關於

家中偶像的性質，現代考古學家已經發現了相關的信息。在尼尼微附近，有一個古代遺址，

叫努如，在 1925-1941年間，考古學家在那裡挖掘到很多古物，有古代習俗的刻寫板，甚至可

以追朔到古代族長時期。雅各和舅舅拉班關係惡劣，於是雅各帶著兩個妻子利亞和拉結，離

開拉班家。離開的時候，拉結居然偷走了拉班家中的神像，還藏了起來。現在，從努如挖出

來的證據，讓我們知道，原來擁有那些家中神像的人，就代表其在家中的權勢。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


